
 أ‌
 

 

 

 الإستهلال

 قال الله تعالى: 

ا    اَض ا   ) ضِ ض ااا َضاااِ االأَّ ضَ َنضااااض  ضَ اااَضَ اَض اَ ضْ ضَ إنَّاااَ 

ااَ  َضهض ضِ ااَ   ض اَهض  َ ضَ  اْ ااِض ااَ  يضنا اََضهض  ِ ضَ يضح مضلا ضنض ا بضااَل  أضااي  اااج 

هُ لً   ( الإنلأضَحُ إنَّهُ كضَحض ظضَُ ًََ جض

 صدق الله العظيم
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  دة االََح  نبع ااعطَء  االأخَء إاِ ينش
 ..َمَ ََ تلأكَ ااجَا تلت يقداَه 

 يَي االب با 

 إاِ ََ َََِي اال َة  ز ع أي نِلأي  ب ااعَم  ااعِل

 ااغَاييني  

 خْ نهم  يَتز ن ج دهم، ََ تكتِل سعَدتي نهم..تإاِ ََ يأ

  يخ اتيخ اني ... إ

 إاِ تَك ااشِ ع ااتي ََ زاات تلتْق اتضيء اي ااطْمق

 الإجلاء يسَتذتي 

ااذمَ يتَِِ اهم كل ااخ ْ إاِ  إاِ ااَْ ب ااصَدقا  اا ج ه ااِشْقا

 .. ااَجَح أي   َتهم

 يصدقَئي اَ أ َء

 اابلثهدي هذا يجِ عًَ  هم إا 
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 ااشكْ  ااتْدمْ
‌

العاملين  واللاا و والما ل  ياو راللهاال ا اللاام   الشكر والحمد لله رب 
 الألن  و يو آله وأصحمبه أجمعن .

كيية الدرااللهام  العييام  ما ان ليعيال والتكنالاجيمالشكر أجزله إلو جملعة ال 
لاصااال لزل  ااأ بةملعااة  ا البحاا ا الشااكرالتااأ أحم اا  لااأ الترصااة  حماامل  اا 

 .الخرطال وجزييه لزل ء لةمع الااللهط كييم  
الاا ك كاامن مناار لريااد و لناا  زهيددأ مد ددت  لدد  للددتور/   الشااكر والتيااد ر  

 فأ حيديم النلاح وا ريم  والتاجيه فةزاه ا منر الةزاء.
 كمم أحيدل بشكرك الةزي  إلو الأاللهمح و الأج ء لحكما ا اللهتبمنة. 
جملعاااة الماااا ان ليعياااال والتكنالاجيااام  لاصاااال إلاااو لكتباااة الشاااكر   

  رلمن ا الله لية  ولكتبة جملعة الننين . ولكتبة جملعة أل
 بململامرف الما انية بالاية الخرطاال ماو العملين الشكر لاصال إلو ا  

 لمم قدلاه لأ ل   ان.

 .الشكر إلو ك  ل  اللهم م لعأ فأ إنةمز   ا البح   تو  رى النار  
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 ال سرخلص
 

. المنزو التنمفميةو ور م فأ   م يمراجعة الداميية ا حةم م  الحد ثة لحنمول  الدرااللهة  
بملنظر الو الشكاك الحملية التو ح زل الاضع الاقتلام ك  ن  حمثي  لشكية الدرااللهة فأ أنه 

الرا   حركز  الرؤيم  الو الةاانب  التأ حمك  ل  لااجهة ححديم  الأزلة  ن  ان المشكية 
أو وحيا نم المشكية الو التممؤل    إاللهتراحيةيم  الحقيقية حبدأ ل  الميماللهم  الداميية ليمنش

.  دف  المراجعة الداميية فأ الاق  الرا   و ور م فأ المنشأ  ل   ن    م المنزو التنمفمية
لحمولة الكشف     ور ا حةم م  الحد ثة ليمراجعة الداميية فأ   م المنزو الدرااللهة إلو 

ململارف فأ التلادك للأزلم  وضممن ا اللهتمرارية بيمن لدى حأثنر إ ارو المخمطر ب  و التنمفمية
بيمن حأثنر الدور الحاكمأ فأ حعظيم قيمة أاللههم الملارف وحدعيم التنمفمية التنمفس  و  فأ اللها  

 .قيمة ليملارف وححينق لنزو حنمفميةحاضيح  ور المراجعة الداميية فأ أضمفة الأاللهاا   و  فأ
إ ارو حاجد   قة ذا   لالة إ لام ية بن   ة:لتحينق أ داف الدرااللهة حم إمتبمر الترضيم  الآحي

حاجد   قة ذا   لالة إ لام ية بن  الدور الحاكمأ ليمراجعة المخمطر والمنزو التنمفمية  
حاجد   قة ذا   لالة إ لام ية بن   ور أضمفة القيمة والمنزو   الداميية والمنزو التنمفمية

حمم م المراجعة الداميية فأ فحص المعمل   حاصي  الدرااللهة إلو  دو نتم ج لنهم:  التنمفمية.
حيدل المراجعة الداميية ليتر م  لمعملةة وححد د المخمطر المحيطة بململارف  الا تممنية 

حركنز المملأ وزيم و اليدرو لتنمفمية   اليلاار فأ الهيمك  المملية كمم حعم   يو الحد ل  التش 
أوص   أ او فعملة لد م لنزو الملامرف التنمفمية. يو إ ارو المخمطر فتعتبر داميية المراجعة ال
ضرورو وضع لعم نر ولبم ئ لهنية حشةع  يو ا لتزال بتطاير البنئة التو يممرس فنهم الدرااللهة ب

التأكد  يو أ مية وضع قاانن  ل  قب  البنك عة الداميية بململامرف الما انية  و لهنة المراج
العم  عة الداميية بململامرف الما انية  و  ثة ليمراجالمركزك فيمم  تعيق بتطبنق المتمهيم الحد

 يو إصدار لزيداً ل  التشريعم  فيمم  تعيق بد م  اكمة الملامرف لضبط الا اء الملارفأ 
 فضرورو حشد د التحص والمراجعة يضم  ححينق رضم الممتخدلن  .
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Abstract 
 

The study examined the recent trends of internal auditing and its 

role in supporting competitive advantage. Where the problem of the study 

is that in view of the current uncertainties associated with the current 

economic situation focused vision to the aspects that enable to meet the 

challenges of the crisis as the real problem begins from the internal 

policies of the establishment and lead us to the problem to question the 

internal audit strategies at the present time and its role in the facilities in 

terms of Support competitive advantage. The aim of the study was to 

attempt to uncover the role of modern trends in internal auditing in 

supporting the competitive advantage, and to indicate the impact of risk 

management in the bank in dealing with crises and ensuring continuity in 

the competitive market, and indicating the effect of the role of 

governance in maximizing the value of bank shares and enhancing 

competitiveness in the markets. Add value to the bank and achieve 

competitive advantage. In order to achieve the objectives of the study, the 

following hypotheses were tested: There is a statistically significant 

relationship between risk management and competitive advantage. There 

is a statistically significant relation between the governance role of 

internal auditing and the competitive advantage. There is a statistically 

significant relationship between the role of adding value and competitive 

advantage. The internal audit contributes to the examination of credit 

transactions and the identification of risks surrounding the bank. Internal 

audit offers proposals to address deficiencies in financial structures, 

reduces financial failure and increases competitiveness. Internal audit 

focus on risk management is an effective tool to support the Competitive 

Banks. The study recommended the establishment of standards and 

professional principles that encourage the commitment to develop the 

environment in which the internal audit profession is practiced in the 

Sudanese banks, and to ensure the importance of establishing laws by the 

Central Bank regarding the application of modern concepts of internal 

auditing in Sudanese banks. Banks to adjust banking performance The 

need to tighten the examination and review ensures the satisfaction of 

users. 
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